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74岁学画，76岁办

个展，还出了书、教居民

画画……日前，阿籽奶奶挖掘自身潜

力，对生活充满热情，人生重新出发，

绘出美好生活的故事引人关注。 正如

大家所言， 退休又是一个新的起点，

可以学习新知， 可以培养新的爱好。

这一期中， 有人退而不休做花翁，有

人用音符点缀退休生活，也有人继续

发挥余热， 做起了繁琐的业委会工

作，他们说，老牛亦解韶光

贵，不待扬鞭自奋蹄，开启

一段美好新旅程。
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成为老人的艺术算
不了什么，真正的艺术在
于战胜衰老。 ———歌德

关注“新民银发社区”，
就是关心自己，关心父
母，关心父母的父母
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    花翁，多么生动形象的称呼，退而不休做花翁，也是我

退休十多年来，养花种花、美化环境，丰富和充实夕阳生活。

刚退休时，看着眼前小高层住宅的大露台，花钱请绿

化公司设计和装修成了花园。假山流水、草坪鹅卵石，种了

桂花树、紫藤花。好看是好看，总觉得少了意境和韵味。我

心目中的小花园，春来梅花，海棠，桃花，玫瑰，月季竞相怒

放，秋时柑橘，石榴挂满枝头，夏夜昙花月下翩翩舞。于是，

我索性把一切推倒重来。露台虽不大，但要推倒从头开始，

对我而言，同样需要动脑动手流汗。我移走了大型植物，所

有花卉都换成盆栽，甚至在花盆大小式样上也进行了挑

选，前后花了不少心血和工夫，打造家庭绿化独特诗意效

果。养花种花关键在选取最美、最适合自己种养的花卉。退

休后这十多年，我几乎跑遍市区所有花鸟市场。从江阴路

花鸟市场到精文花市，再到曹家渡花鸟市场、新桥花木园。

现在隔段时间，我总要去一次大华地区的岚灵花鸟市场，

选点花回来。风风雨雨，严寒酷暑，甘苦寸心知。

养花种花，更需要与花交流做朋友。花如人，虽不语，但

你对它好，它也会以艳丽回报。为花及时施肥、松土、除草，

修枝、喷药等等，这都是基本必须的。还有更重要的是，熟悉

和掌握每一种花的脾气和喜好。有些原产于南美亚马逊流

域的花，喜欢半阴半阳，我就沿着露台铁栏种了一排蔷薇和

六道木，既美观，又可把这些特殊花卉置于阴凉之中。每天

一早，我还会走进小花园，遛花问早。如果早晨花开，就会搬

到专门拍花的平台，让花与旭日来个光彩合影。

养花种花，是我退休后重新开始的多彩人生。我的小花

园和姹紫艳红的花，是夕阳下晚年向着绿色人生的新出发。

退而不休做花翁

让照片“动”起来

    “六十岁学吹打”的寓意本是心有余而力不足，

而我之于学摄影，不知为何，信心十足。61岁那年，

我坐进了摄影函授学院的课堂，开始了典型的六十

岁学吹打。当时心想：新时期下，退休了不能光吃饭

不做事，于是我雄赳赳地开始了人生的再一次出发。

但真要做成一件事到底还是不容易的。记得有

一次在青海海西州，穿越无人区，我只能吃自加热

的食品，天当房地当床，撑起小帐篷睡在荒漠上。半夜

拍星轨、凌晨拍日出，每天只能保证三小时睡眠……

我与电脑打交道，学习照片后期制作的能力之

弱，也不是一般人能够理解的。刚开始听课，就像听

天书，我动不动就打瞌睡，只能一遍又一遍地看录

像，一遍又一遍地做练习。既然是笨鸟，又飞得太

晚，只能多下点笨功夫了。

事实证明，只要坚持，迟早会有收获。2017年，

我的作品《大师傅》先后入选了上海市摄影艺术双

年展和当年的平遥国际摄影大展。后来又入选了第

26届全国摄影艺术展。2016年年底加入了上海市

摄影家协会，2019年，又被吸纳为中国摄影家协会

会员（2017批次）。其间，我参加了大量国内外摄影

赛事。至今已入选作品 1000多幅次，在 50多个国

家得到展出，获奖 130多次，获国际摄影赛事金牌

61枚。2019年 11月，由上海市群众艺术馆和上海

艺术摄影协会主办的“老马看过来”我的个人摄影

作品展在群艺馆举办，也算是蛮热闹的。

也就是六年时间，我实现了“摇身一变”，在众多

摄影发烧友眼里，俨然成了“大咖”。但我心里清楚：没

有六年前那一次信心十足的“再出发”，不要说沾上

什么“咖”，能否有个充实而有情趣的退休生活都成

问题。真可谓“老牛亦解韶光贵，不待扬鞭自奋蹄”。

虞王孙

不待扬鞭自奋蹄
马亚平

田永昌

酸甜苦辣业委会

    原想退休后，继续我的写作、摄影、旅游爱好，

享受自在快乐的慢生活，却意料不到地被“融入”到

公益性的群众组织业委会的工作中去了。

缘由是小区一幢由业主出资建造的配套楼，被

违规卖掉了！买主是一家搞喷墨绘图的私营企业。

在小区办工厂，本就是件荒唐事，加上喷墨污染社

区空气，遭到了居民的反对，女老板不得不改办

KTV，但晚上影响业主休息，更是反对声一片。这幢

楼究竟是谁的？业主们期盼能选出一届维护业主利

益的业委会来。

被业主推举进业委会后，方知维护业主权益有

多难！业委会是小区中能够维护业主利益的组织，

但小区的业主往往是“自扫门前雪”的居多，能站出

来维护众业主利益的甚少。还好，我们小区同行业

的居多，习惯于见义勇为扬善祛恶。我和业委会其

他同志抱着共同的信仰走在了一起。

于是，我们坚持以事实为依据，以法律为准绳。

日日夜夜，寻找相关的法律和事实依据，弄清了配

套楼被违规买卖的真相。一纸诉状递交给法庭，一

审败诉后，我们坚信正义只会迟到，不会缺席。继而

又上诉到中院，进入二审。经过一年半的诉讼，在一

中院的依法审理下，这家私企登记在我小区配套楼

的非法产证终于被撤销了！业主们欢欣鼓舞！

平时和朋友相聚，谈及所在小区的物业管理，

往往责备声大于赞扬声：物业费越涨越高，管理服

务越来越差；也有指责物业勾结个别居委会干部共

同侵害业主利益的。当然也有能够维护业主利益的

业委会，朋友介绍说，那也是因为有了懂法为民的

律师、总编、教授、退休干部的“再出发”。

用音符点缀生活

    今年国庆节，老公在家庭群里发了一首他用口

琴吹奏的《我和我的祖国》，我的妹妹将它制作成了

“欢乐国庆节”视频的背景音乐，发在她的朋友圈，

获得众多圈友点赞。

老公吹奏口琴，缘起无意中发现女儿读小学时

曾用过的一支“国光牌”口琴，萌发了兴趣，找出一本

乐谱，竟能吹出六七分韵味。老公打小喜爱音乐，一首

新歌，跟着哼哼就能基本成调。自己攒下零用钱买个

“凤凰琴”自娱自乐。以后，到农村插队，公社举办迎新

年军民联欢晚会，他的笛子独奏和月琴伴奏是绝活。

后来，老公成为机械设计工程师，忙于工作，就

再也没有碰过乐器。发现这支口琴，就跟着网络习

练，并按曲调要求，花了几千元买来又一组 12支的

口琴，不亦乐乎地自吹自乐，也就三五个月，从民间

小调到世界名歌都能吹上几曲，还侵占我书房的一

角，增添了录音设备等。亲朋好友的赞誉，极大地提

振了老公的自信心，从吹奏口琴向弹奏钢琴跃进。

特地网购了特伦斯“手卷”钢琴，每天完成口琴吹奏

后，就在餐桌上展开手卷钢琴，跟着网络学习钢琴

弹奏，还真有点“未成曲调先有情”的范儿。悟出点

门道后，步行半小时，来到女儿住处的钢琴上体验，

我笑称他这是学音乐和健身同频共振啊。如今，老

公已能双手同步在钢琴上弹奏简单的乐曲。

每天有乐曲萦绕、有音符点缀的生活，老公忙

并快乐着，“音乐盲”的我也不禁感叹：老年人的生

活，有多种形式可以畅享啊。

60岁学吹打的老公，人生再出发的路上，目标

是营造美好的晚晴风景线，将罹患“阿尔兹海默

症”的风险降至最低，为老龄化社会尽点绵薄

之力。
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    我从小比较喜欢照相，工作以后，买了台凤凰

牌相机。那时单位外出旅游，照相机和胶卷是我的

必带物品，每到一个景点，风景照、人物照、集体照，

拍得不亦乐乎。记得一次在北京八达岭长城，遇到

一个成都来旅游的学生，不小心把相机里的胶卷曝

光了，面对雄伟的长城无法留影，懊恼至极。我正巧

碰上了，就用我的相机给他拍了很多照片，回上海

冲印以后再邮寄过去。

从工作单位退休后，人生旅途告一段落。刚退

下来，一下子觉得空落落的，必须要学点新东西，才

能充实一下生活。现在科学技术快速发展，摄影都

是数码不用胶卷了。手机的更新换代，也给摄影更

增添了便利。外出游玩一机在手，随时随地看到好

的风景都能拍摄留影，少了带胶卷、换胶卷的麻烦。

随着手机软件小程序的开发应用，诸如“小影”“彩

视”等软件出现了，我一下子喜欢上了彩视制作，向

同事、朋友请教，怎样把照片导入到“彩视”中，让照

片动了起来。外出旅游归来，手机上一大堆的照片，

显得杂乱无章。我的第一件事就是制作“彩视”，照

片配上文字，再配上背景音乐或歌曲，一次次修改。

当时的痴迷程度和认真劲，可谓废寝忘食，不把影

集做好，啥事都不想干。“功夫不负有心人”，在我的

努力学习下，我的作品越做越好。看着动起来的照

片，我很有成就感。很多朋友旅游归来，都会把照片

发给我，要我帮忙制作成“彩视”作品。

我照片制作的品种越来越多，从刚入门时让照

片动起来到后来的小视频制作，到如今还开了个微

信公众号，发点小文章，退休后的精神生活越来

越丰富。
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